

## *Unsere Kapelle in Neustift*

*Die Kapelle in Neustift, Gemeinde Neustift-Innermanzing, wurde gemäß der Jahrzahl 1887 am Gitter über dem Eingang in diesem Jahr in der heutigen Form errichtet. Der Überlieferung nach soll jedoch schon vorher eine aus Holz errichtete Kapelle auf der gegenüberliegenden Seite der Straße bestanden haben, die durch Brand zerstört wurde. Über das Entstehen liegen leider keine schriftlichen Aufzeichnungen vor, sodaß man nur auf die mündlichen Berichte älterer Ortsbewohner bzw. auf spärliche Hinweise in der Chronik der Pfarre St. Christophen, zu der damals Neustift gehörte, in welcher die Herren Grubwieser, Binder, Zarda und Schefböck als Stifter genannt werden.*

*Die Kapelle hat schon mehrere Instandsetzungen und Reparaturen überstehen müssen, jedoch in der durchgreifenden Art, wie dies nunmehr in den Jahren 1993 bis 2000 erfolgte, noch nicht.*

*Es möge in Kürze der Arbeitsumfang dargestellt werden:*

*1993 bis 1995 Beginn der Turmreparatur, Zimmermanns-, Spengler- und Dachdeckerarbeiten, Erneuerung des Turmhelmes mit Kupferdach und Renovierung des Kreuzes.*

*1998 Errichtung des elektrischen Geläutes, gespendet von Frau Johanna Schilling, Gastwirtin in Ruhe in Neustift.*

*1999 bis 2000 1999 wurden der Außenputz saniert und die Fensterläden am Turm erneuert, anschließend erfolgte der neue Außenanstrich. Im Frühjahr 2000 ging es mit Elan an die Adaptierung des Innenraumes. Sämtliches Inventar, Altar und Bänke, wurden ausgeräumt und zur Überholung zwischengelagert. Um die Bodenfeuchtigkeit einzudämmen, wurde nach Entfernung des Steinbodens das Erdreich ca. 50 cm ausgehoben und mit Rollschotter aufgefüllt. Darauf wurde eine 15 cm starke isolierte Betonschicht eingebaut. Der Innenputz wurde fast zur Gänze abgeschlagen und durch Sanierputz ersetzt. Für den Altarbereich wurde ein 15 cm hohes Podest aus Ortbeton errichtet. Die Firma Tisch-Grubwieser hat den gesamten Kapelleninnenraum gefliest und durch Elektromeister Johann Zarda, nebenbei auch Kommandant der Freiwilligen Feuerwehr Neustift-Innermanzing, wurden die Elektroinstallationen auf den heutigen Stand der Technik gebracht, wobei auch für eine Fußbodenheizung vorgesorgt wurde.*

*Zur Vermeidung der Verstaubung wurde eine Glasschiebetüre eingebaut und der Rest des Türbogens ebenfalls verglast. Die Sitzbänke wurden überholt und neu gestrichen. Auch der Innenraum, die Fenster und das Eingangsgitter erhielt einen neuen Anstrich.*

Der größte Teil dieser Arbeiten erfolgte, sofern sie nicht durch befugte Firmen durchgeführt werden mußten, durch verschiedene Ortsbewohner freiwillig und unentgeltlich. Die Hilfestellung durch die Gemeinde Neustift-Innermanzing unter Bürgermeister Johann Popelka und Bürgermeister Ernst Hochgerner mit ihren Gemeindevertretern muß auch erwähnt werden.

Alle diese Arbeiten hätten nicht durchgeführt werden können, wenn nicht die finanziellen Mittel durch ein am 31. Mai 1993 mit großem Erfolg durchgeführtes Kapellenfest mit einem Erlös von rd. ATS 80.000,-, dem Erfolg beim Brückenfest am 2. September 1995 (Eröffnung der neuerrichteten Kohlhofbrücke) mit rd. ATS 4.800,-, den Spenden anlässlich des 60. Geburtstages von Hofrat Valerian Gromaczkiwicz, damals in Innermanzing wohnhaft, sowie des 80. Geburtstages von Herrn Johann Weiß sen., Neustift 36 und sonstige Spenden aufgebracht worden wäre.

Es möge hier allen Firmen, Helfern, Gönnern und Mitarbeitern, den beiden Bürgermeistern und allen Gemeinderäten, die sich um die Instandsetzung der Kapelle in Neustift bemüht haben, der herzlichste Dank ausgesprochen werden.

Bei den Instandsetzungsarbeiten haben sich besonders bemüht:

Donner Josef, Innermanzing 38 - Maurerarbeit

Ecker Ernst, Neustift 32 - Maurerarbeit

Gemeinde Neustift-Innermanzing mit Bgm. Ernst Hochgerner und  
Gemeindebedienstete Roswitha Zarda

Haselmayer Alexander, Innermanzing 194 - Beistellung von Farbe

Kahrer Johann, Sieghartskirchen - Maurerarbeit

Landesberufsschule für Steinmetze, Schrems - Spende v. Weihwasserbecken

Maier Josef, Schoderleh 7a - Tischlerarbeiten

Milchram Roland, Neustift 25 - Rollschotter einbringen, betonieren

Mühlbauer Adolf, Neustift 30 - Gerüstbeistellung

Popelka Edeltraud, Innermanzing 98 - Dokumentation, Reinigung, Restaur.

Popelka Johann, ehem Bgm., Innerm. 98 - Ein- u. Auslagern d. Einrichtung

Popelka Leopold, Neustift 19 - Putz abschlagen

Pruckner Friedrich, Neustift 53 - Hilfsarbeiten und Koordination

Schilling Anton, Neustift 15 - Materialbeistellung v. Rollschotter, Betonsand

Schlemmer Maria, Neustift 12 - Kapellenbetreuerin

Steinmair Ludmilla, Neustift 61 - Reinigung

Steinmair Wilhelm, Neustift 61 - Grund ausheben, Putz abschlagen

- Rollschotter einbringen, betonieren

Tisch-Grubwieser Maximilian, Neustift 13 - Putz abschlagen

Zeidlinger Erich, Innermanzing 28 - Besorgen der Glasschiebetür

*Besonderen Dank gilt es auch der Gastwirtfamilie Anton Schilling, Neustift 15, und der Betreuerin der Kapelle Frau Margarete Zarda, Neustift 28, für die laufende Versorgung mit Speise und Trank abzustatten.*

*Wir hoffen, daß unsere Nachfahren, wenn Sie einmal diese Zeilen lesen können, auch weiterhin unsere liebe Kapelle erhalten mögen.*

*Mit 31. Mai 2000 ist es nun soweit, daß mit einer Maiandacht und anschließender Agape der Abschluß der Instandsetzungsarbeiten gefeiert werden kann.*

*Neustift, im Mai 2000*

*Die Kapellengemeinschaft.*